

# **APISA-CLACSO-CODESRIA BOURSES ANNUELLES DE RECHERCHE** **SUD-SUD (2010)**

**Date limite : 30 mai 2010**

Le programme de collaboration tricontinental a été lancé en 2005 par le Conseil Latino-Américain des Sciences Sociales (CLACSO), le Conseil pour le Développement de la Recherche en Sciences Sociales en Afrique (CODESRIA) et l'Association Asiatique d'Etudes Politiques et Internationales (APISA), en vue d'accroître la production de connaissances appropriées pour favoriser la recherche de haute qualité en sciences sociales afin de bâtir un point de vue du Sud sur les questions essentielles, dans le but d'introduire celui-ci dans les débats mondiaux.

## **OBJECTIFS DES SUBVENTIONS ANNUELLES DE RECHERCHE SUD-SUD**

Ces subventions de recherche visent à promouvoir la collaboration entre chercheurs du Sud et à les encourager à mener des études théoriques et empiriques sur des sujets d'intérêt pour leurs pays. L'appel à candidatures est ouvert aux candidats de toutes les disciplines des sciences sociales et humaines ayant des projets liés au thème principal « l'hégémonie, la contre-hégémonie et l'hégémonie alternative », dans le contexte actuel de crise mondiale. La priorité sera donnée aux chercheurs expérimentés basés dans des établissements du Sud ayant une solide expérience dans la réalisation de recherche multidisciplinaire. Une attention particulière sera accordée aux projets concernant l'élaboration de méthodes alternatives, la génération de nouvelles données empiriques et le questionnement critique des paradigmes théoriques dominants.

Trois grands thèmes liés sont au centre de cet appel :

A) L'hégémonie : Afin de promouvoir un plus profond questionnement des débats théoriques du point de vue du Sud, une attention sera accordée aux conditions économiques et politiques requises pour la réalisation et le maintien des hégémons mondiaux, régionaux et locaux. Les interfaces entre les hégémonies locales, régionales et mondiales ; la mesure dans laquelle l'hégémonisme régional facilite ou entrave l'exercice de l'hégémonie mondiale et les défis de la légitimité du leadership des hégémons seront explorés par les propositions. La question de savoir si l'émergence du régionalisme nous dirige vers une identité globale ou si elle « balkanise » effectivement le monde dans des régions-pan géopolynomiques distinctes et concurrentes a d'énormes implications pour la théorie de l'hégémonie et la pratique des relations internationales. Alors que les bases théoriques des propositions incluront les théories de la dépendance et des systèmes mondiaux, la théorie critique, les variantes de la théorie de la stabilité hégémonique, les mesures des sources d'influence, la géopolitique et les perspectives des cycles hégémoniques, elles laisseront aussi une marge pour l'intégration de nouveaux modes d'expression de points de vue critiques et de cadres théoriques du Sud dans l'étude de l'hégémonie aux niveaux mondial et régional.

B) La contre-hégémonie : Ces processus comprennent divers éléments qui résistent activement à l'hégémonie, ainsi que des forces négatives générées comme un sous-produit du fonctionnement de l'hégémonie. Par conséquent, la proposition pourra traiter des puissances montantes au niveau mondiale ou régionale ; des coalitions anti-hégémoniques ;

des coalitions régionales d'intérêts et des mouvements pour l'alternative sociale et des projets de développement, des nationalistes ainsi que des agitateurs anti/ altermondialistes.

Le régionalisme occupe une position particulièrement ambiguë à l'égard de sa relation avec l'hégémonie, vue d'une part, comme une manière de préserver le contrôle territorial et la diversité culturelle, et d'autre part, comme le rejet des particularités nationales au sein d'une région, et plutôt une concentration des valeurs partagées et un héritage commun. Une des questions clés sera de savoir si le régionalisme, le leadership régional et les organisations régionales fonctionnent comme des forces contre-hégémoniques ou comme des chevaux de Troie au service de la puissance hégémonique mondiale.

C) Les formes alternatives de l'hégémonie : Il existe plusieurs modèles alternatifs de l'ordre hégémonique mondial, qui pourraient éventuellement être approfondis sur la scène internationale ; et il serait souhaitable de les explorer. Au lieu de consacrer la domination d'une puissance hégémonique unique, la crise mondiale actuelle pourrait conduire à de nouvelles formes de gouvernance régionale et mondiale. En même temps, la politique mondiale pourrait se transformer en des formes décentralisées de gouvernance, ce qui pourrait même aboutir aux soi-disant « zones de paix » pour la facilitation du triangle vertueux de la démocratisation, de l'interdépendance et de l'organisation internationale.

## **ÉLIGIBILITÉ**

L'objectif de cet appel est de sélectionner des projets de recherche sur les thèmes et les sous-thèmes décrits ci-dessus et il est ouvert aux chercheurs expérimentés, aux titulaires de Maîtrise ou de Doctorat. Les candidats doivent être soutenus par les Institutions organisatrices ou les centres membres. L'exécution de la recherche ne doit pas dépasser 12 mois à compter de juillet 2010. Un rapport sera présenté six mois après le début de la recherche. Un rapport final devra être présenté au plus tard 30 jours après la date d'expiration de la période de subvention, conformément aux termes du contrat qui sera signé avec les institutions organisatrices. Le rapport final comprendra un texte de format adéquat afin de permettre son édition et sa publication sous forme de livre ou de monographie en format papier ou électronique sur les sites Web d'APISA, de CLACSO et du CODESRIA.

Au total, neuf (9) propositions seront sélectionnées pour une subvention maximale de 10.000 dollars américains par projet. Les ressources allouées seront librement utilisées dans les activités liées à la recherche : la collecte d'informations, le traitement des données, l'achat d'ouvrages et les frais connexes. Les ressources ne peuvent pas être utilisées pour la conception des projets ou pour les frais directs ou indirects des institutions d'appui. Des conditions supplémentaires peuvent être incluses par les institutions organisatrices régionales afin de se conformer à leurs règles internes.

## **LES DOSSIERS DE CANDIDATURES**

Les dossiers de candidatures doivent comporter :

Une proposition de recherche (avec un maximum de 8 pages, préfacées par un résumé de 100 mots sur papier de format A4, en caractères Times New Roman 12 et des marges de 3 cm) présentant la problématique et la méthodologie recherche (notamment les sources à

examiner), passant en revue la littérature pertinente à ce sujet, et indiquant la pertinence de la recherche par rapport à un ou deux domaines thématiques établis ;

Un curriculum vitae académique (avec un maximum de 3 pages) ;

Un bref calendrier ;

Une lettre de soutien signée par une autorité d'un centre membre ;

Les demandes doivent être rédigées en anglais, en espagnol, en français ou en portugais.

Comme le programme de collaboration tricontinental inclut la participation de chercheurs d'Afrique, d'Asie et d'Amérique latine, il a été décidé que les candidats résidant en Afrique devront soumettre leurs candidatures au CODESRIA et ceux qui résident en Amérique au CLACSO. Exceptionnellement, en 2010, les candidats résidant en Asie devront soumettre leurs candidatures au CLACSO. Les coordonnées du CLACSO et du CODESRIA sont indiquées ci-dessous à l'attention de tous les candidats éventuels. La date limite de réception des candidatures est fixée au 30 mai 2010. Les dossiers jugés incomplets ou qui seront reçus après la date limite ne seront pas pris en considération. Un Comité de sélection indépendant chargé d'examiner toutes les candidatures se réunira peu après la date limite de réception des candidatures. Les candidats retenus seront informés immédiatement après que le Comité de sélection aura terminé son travail. Les résultats de ses délibérations seront également publiés sur les sites Web du CLACSO et du CODESRIA.

Les candidats africains doivent envoyer leurs dossiers de candidatures à l'adresse suivante :

**Conseil pour le développement de la recherche en sciences sociales en Afrique (CODESRIA)**

**BP 3304, CP 18524, Dakar, SENEGAL**

**Tel : (221) 33 825 9822**

**Fax : (221) 33 824 1289**

**E-mail : south.institute[[@](mailto:south.institute@codesria.sn)]codesria.sn**

**Website : <http://www.codesria.org/>**

Les candidats d'Amérique latine, des Caraïbes et d'Asie doivent envoyer leurs dossiers de candidatures à l'adresse suivante :

Conseil latino-américain des sciences sociales (CLACSO)

Tel : (54 11) 4811-6588 / 4814-2301 ;

Fax : (54 11) 4812-845

E-mail : programa\_sur-sur[[@](mailto:programa_sur-sur@campus.clacso.edu.ar)]campus.clacso.edu.ar

Website : <http://www.clacso.org/>

Les candidats d'Asie doivent envoyer leurs dossiers de candidatures soit au CODESRIA soit à CLACSO